

Bayra. Yacimiento arqueológico Cerro del Espíritu Santo (Vera, Almería)

La ciudad de Bayra, surgida en torno al siglo IX y ubicada en el Cerro del Espíritu Santo (Vera, Almería), gozó de una importancia política, económica y demográfica a finales de la Edad Media que ha justificado la realización de un proyecto a largo plazo que aborde con garantías las actuaciones sobre el yacimiento. Dicho proyecto engloba la investigación histórica y arqueológica, la protección física y administrativa del bien, la consolidación de las estructuras expuestas y la divulgación social y científica de los resultados, cuyo objetivo último es recuperar para la ciudadanía un espacio hasta ahora olvidado.

A través de un contrato de investigación entre el Ayuntamiento de Vera (Almería), promotor de la actuación, y la Universidad de Granada, el proyecto se encuentra actualmente en fase de ejecución por parte del grupo de investigación PRINMA (HUM-1035). La dirección científica de los trabajos recae en Moisés Alonso Valladares y Alberto García Porras.

En total, se espera intervenir en ocho zonas de interés arqueológico que se encuentran distribuidas a lo largo del yacimiento. La primera de ellas se corresponde con el alcázar. Ubicado en la zona más alta del cerro, debió conformar el centro de poder rector de la ciudad medieval, albergando las construcciones más significativas. La segunda área de interés se corresponde con un conjunto de estructuras ubicadas en la vertiente nororiental del cerro que, presumiblemente, conformaban una de las puertas de acceso. En esta misma vertiente, bajo la muralla, se localiza el tercer sector de trabajo, coincidente con diversas estructuras tanto de carácter doméstico como artesanal.

Las restantes zonas que serán objeto de excavaciones arqueológicas se corresponden con viviendas ocupadas hasta el momento del terremoto, lo que permitirá conocer mejor cómo era la vida de los habitantes de



Vista general del yacimiento
(Fotografía: Moisés Alonso Valladares)

la Vera del siglo XVI y qué aspecto tenían sus casas. En este sentido, se tiene previsto realizar intervenciones en las laderas norte y este del yacimiento, e incluir dos zonas de trabajo más, en el área más próxima a la actual carretera. Por último, en las proximidades de la ermita-aljibe, se pretende recuperar un tramo de muralla oculto por los derrumbes de la ladera.

Todas estas intervenciones se verán acompañadas de la consiguiente consolidación de las estructuras con criterios científicos y técnicos. De forma paralela se ha desarrollado un plan de divulgación de los resultados del proyecto con visitas guiadas, talleres divulgativos, conferencias y exposiciones.

Moisés Alonso Valladares





Muralla y posible zona de acceso (Fotografía: Inés Velasco)



Jarrita (s. XIII) recuperada durante la excavación
(Fotografía: Inés Velasco)



Huella de gato en una baldosa cerámica
(Fotografía: Inés Velasco)



Inventario y catalogación del material vítreo
(Fotografía: Inés Velasco)